
ICANN72 | Reunión General Anual Virtual – Espacio para LAC
Martes, 26 de octubre de 2021 – 10:30 a 12:00 PDT

RODRIGO SAUCEDO: Perfecto. Muchísimas gracias. Bienvenidos a la sesión de LAC Space. Soy Rodrigo Saucedo y coordinaré la participación remota. Esta sesión está siendo grabada y se rige por los estándares de comportamiento esperado de la ICANN. Solo se leerán las preguntas y comentarios presentados en el formato indicado en el chat, que lo voy a compartir enseguida. Lo estoy compartiendo en español y en inglés para que todos sepan cómo hacer una pregunta. Ahorita lo paso.

Solo se leerán las preguntas y comentarios como les voy a pasar. Leeré las preguntas y comentarios en voz alta cuando quien presida o modere la sesión me lo indique. Esta sesión tendrá interpretación simultánea a los idiomas inglés, español y portugués. Hagan clic en el icono de interpretación en Zoom y elijan el idioma que deseen escuchar durante la sesión. Para hablar, levanten la mano en la sala de Zoom cuando el coordinador de [inaudible], habiliten su micrófono y tomen la palabra.

Antes de tomar la palabra asegúrense de seleccionar el idioma que hablarán en el menú de interpretación. Digan su nombre para los registros e indiquen el idioma que hablarán. Si se trata de un idioma que no sea inglés, asegúrense de silenciar todos sus dispositivos y notificaciones. Les pedimos que hablen en forma clara y a una velocidad adecuada para permitir una interpretación correcta.

Nota: El contenido de este documento es producto resultante de la transcripción de un archivo de audio a un archivo de texto. Si bien la transcripción es fiel al audio en su mayor proporción, en algunos casos puede hallarse incompleta o inexacta por falta de fidelidad del audio, como también puede haber sido corregida gramaticalmente para mejorar la calidad y comprensión del texto. Esta transcripción es proporcionada como material adicional al archivo, pero no debe ser considerada como registro autoritativo.

Esta sesión cuenta con transcripción. Tengan presente que esta transcripción no es un registro oficial ni autoritativo. Para ver la transcripción en tiempo real, hagan clic en el botón de subtulado. Ahora le doy la palabra a Rodrigo de la Parra, por favor.

RODRIGO DE LA PARRA: Gracias, Rodrigo. Buenas tardes a todas y a todos. Es un placer darles la bienvenida a este LAC Space en ICANN72. Me hubiera encantado verlos personalmente pero creo que ya pronto será el momento para hacerlo. Quiero aprovechar estos minutos de introducción para hacer un reconocimiento al profesor Flavio Wagner, que durante muchos años fue el moderador de nuestro LAC Space. Quiero de verdad agradecerle por todo el apoyo brindado y por haber sido un excelente moderador y por apoyar estas iniciativas de nuestra región. Muchas gracias, profesor Flavio Wagner.

También darle la bienvenida a nuestra nueva moderadora del LAC Space, nuestra amiga Laura Margolis, de Uruguay, quien a partir de este momento se hará cargo de la moderación de esta sesión tan importante para nosotros latinoamericanos y caribeños. Aprovechando también para reconocer desde luego a nuestros miembros del directorio, a Lito, a León y a Patricio, que siempre nos hacen el favor de acompañarnos para darnos información muy relevante de lo que sucede en el directorio. Desde luego también aprovechar para agradecer a todos nuestros presentadores del día de hoy, que tendremos una agenda muy nutrida. Gracias a todos también por sugerirnos temas relevantes para esta sesión. En fin, sin más le

cedo la palabra a Laura Margolis. Bienvenida, Laura. Muchas gracias por estar con nosotros.

LAURA MARGOLIS:

Buenos días o buenas tardes para todos. Muchas gracias, Rodrigo, por esta invitación que me hicieron. La verdad es que para mí es un honor poder sustituir a Flavio en este espacio de nuestra región. Les cuento que hoy nuestra agenda incluye un update del Board a cargo de Lito, León y Patricio. Luego un update de LACTLD a cargo de rocío de la Fuente. Luego venimos con LACNIC a cargo de Óscar Robles y LACRALO a cargo de nuestro amigo Sergio Salinas Porto.

Después vamos a pasar a unas palabras de Jason Hynds, de Barbados, acerca de los servicios públicos durante la pandemia. Luego de eso vamos a pasar a una propuesta de Latin Script Root Zone Label Generation Rules a cargo de Pitinan Kooarmornpatana. Luego de eso tendremos al secretario general de la CTU, Rodney Taylor, con una estrategia para el Caribe y la participación de los distintos constituencias de ICANN. Le doy la palabra al que quiera empezar del Board. No sé quién. Patricio. Bien. Patricio, te doy la palabra. Bienvenido.

PATRICIO POBLETE:

Hola. Hola a todos. Muchísimas gracias por la invitación. Siempre es un agrado estar con ustedes y reportar lo que hemos estado haciendo. Se me olvidó decir que voy a hablar en español. Lo que hemos estado haciendo en el directorio de ICANN. Voy a contarles de lo que hicimos

en el workshop reciente. Mis colegas van a referirse a otros aspectos de nuestro trabajo.

Tuvimos este fin de semana recién pasado un workshop. La idea era sábado y domingo pero la verdad es que comenzó el jueves con una presentación que hizo el Comité de Riesgo de ICANN que tiene una labor muy importante. De hecho, es una de las labores obligatorias en un directorio de hacer una evaluación de los riesgos a los que podría estar sujeta la organización.

Desde hace ya algún tiempo, este comité que preside Lito hasta ahora ha ido haciendo un trabajo cada vez más profesional apoyado por el staff de ICANN y desarrollando una metodología que nos presentan cada vez, en esta oportunidad lo hicieron. Se va elaborando un registro de los riesgos, risk register. Esto fue a lo que nos dedicamos el jueves en nuestra sesión.

El viernes hubo una sesión. El directorio invitó a un grupo de expertos de muy alto nivel. Fue una sesión abierta. Si no la vieron les recomiendo que vean la grabación. Es sobre el tema de abuso del DNS, DNS abuse. Es un tema que, como todos ustedes saben, se está discutiendo en diversas instancias dentro de nuestra comunidad y el directorio por supuesto también está muy preocupado de abordarlo especialmente desde el punto de vista que le compete, que es ver en qué medida ICANN como organización debería tomar acciones en esta materia. Además de facilitar que toda la comunidad pueda llegar a los acuerdos necesarios y poder acordar las acciones para mitigar, para

prevenir y mitigar los abusos del DNS. Reitero la recomendación de que vean la grabación de esa sesión si no la pudieron ver en vivo.

El sábado comenzó nuestro workshop propiamente dicho con una discusión con el CEO de ICANN, el presidente y CEO. Abordamos distintos temas en particular. Analizamos y evaluamos la situación en relación al posible retorno a reuniones presenciales. León va a contarles un poco más de eso a continuación. No voy a entrar más a ese tema.

Después nos dedicamos a examinar los distintos temas de políticas que se están discutiendo y en los cuáles se está trabajando en los distintos sectores de nuestra comunidad. Somos una comunidad muy diversa. Cada una de las organizaciones de soporte o los advisory committees están dedicados a desarrollar distintos temas. Con el apoyo del staff podemos ir viendo y siguiendo en qué van y en qué medida puede llegar a tener que intervenir el Board, el directorio.

El domingo estuvimos recibiendo un informe muy detallado respecto del avance de la fase de diseño operacional, la ODP. La primera fase de diseño operacional que está abordando ICANN para el SSAD, el sistema para el acceso estandarizado a información no pública. Ha habido avances importantes en esa tarea. En particular uno de los temas más difíciles que se está buscando cómo abordar es el de la identificación y autenticación de quienes quieran tener acceso a este sistema de acceso a información no pública y esa es una tarea muy difícil porque los solicitantes de información pueden estar en cualquier lugar del mundo sujetos a todo tipo de legislación diferente, con

distintos mecanismos de identificación, etc. Es probablemente la parte más complicada de eso y se está trabajando mucho en eso. Va a ser necesario extender un poco el plazo y se informó también el estado de avance y en qué medida la carta Gantt va a tener que adaptarse a eso.

También recibimos información y discutimos respecto del estado actual de la discusión respecto a la protección de las siglas de las diversas entidades internacionales, IGO. Es un problema muy antiguo que se está tratando y aún falta para poder llegar a una conclusión pero nos vamos acercando ya en conjunto con todos los sectores interesados de la comunidad, en particular el GAC.

Ese mismo día tuvimos una sesión que, para quienes somos miembros de la ccNSO, esto muy importante, que es informar al Board de la conclusión dentro de la ccNSO del proceso de desarrollo de políticas para el retiro de ccTLD. Eso es algo que ocurre muy, muy a lo lejos pero eventualmente ocurre cuando un código de país es eliminado de la lista ISO por distintas razones. Que el país dejó de existir, que cambió de nombre, se dividió, qué sé yo. El ccTLD respectivo tiene que salir de la zona raíz pero es un proceso que no es instantáneo. No puede ser instantáneo. Tiene que tener un tiempo razonable para que se pueda informar a la comunidad, se pueda migrar, etc.

La política acaba de ser aprobada por el Council de la ccNSO. El Council informó al Board y ahora viene nuestra parte del trabajo y eso fue lo que empezamos a abordar. Finalmente, recibimos una información de los estados financieros auditados de la organización. Esa es otra de las responsabilidades de oversight que tiene el Board.

Cumplimos con eso y creo que con eso concluye también mi reporte respecto del workshop.

LAURA MARGOLIS: Muchas gracias, Patricio. Ahora le damos la palabra no sé si a Lito o a León. Cualquiera de los dos que quiera empezar está bien.

LITO IBARRA: Soy yo, Laura.

LAURA MARGOLIS: Bienvenido.

LITO IBARRA: Gracias. Continuando con las actividades de la junta directiva, además de lo que dice Patricio y después del taller propio e interno y hasta cierto punto privado del directorio, ya empezamos la semana justo, la que estamos viviendo todos, que va desde el día de ayer, lunes, hasta el jueves, que es ICANN72. Esta reunión, por ser la reunión anual general, la AGM, es de las que más demandan el Board en el sentido de participación con las constituencias. Tenemos a lo largo de estos cuatro días nueve reuniones bilaterales en las cuales se conversa con los distintos constituencias, los advisory committees y las supporting organizations, los conocidos como SO y AC. El caso de GNSO tiene varios, entonces repartimos. Se hacen varias reuniones. Eso nos lleva a nueve reuniones mínimo bilaterales.

Están repartidas y buscan intercambiar a partir de unos tópicos previamente acordados, tanto por la decisión de la propia constituency, pongamos por ejemplo ccNSO o RSSAC o ALAC, cualquiera de ellas define qué tópicos quiere conversar con el Board y el Board a su vez hace un par de preguntas normalmente para abrir la discusión. Típicamente duran una hora, máximo 90 minutos en algunos casos y eso es lo que más consume tiempo a la junta directiva durante ICANN72.

Adicionalmente a eso hay otras sesiones que pueden ser también de interés. Una que ya llevamos un par de años de estar haciendo, que es una reunión, quizá más de un par de años, nos reunimos con los altos ejecutivos. En otras palabras, los gerentes de las diferentes áreas funcionales de la organización ICANN para que también la comunidad les pueda hacer preguntas específicas de su área: finanzas, legal, operaciones, etc. Es una sesión interesante que viene de hecho dentro de un par de horas, un poquito menos, hoy día.

También hay una plenaria interesante. Esta vez el tema de la plenaria fue uno por el que muchísimos están preocupados y es el tema de las reuniones híbridas o el retorno cara a cara con todas las condiciones que tenemos en el mundo y, como dijo Patricio, de esto va a hablar un poco más León, sobre todo de la parte que hemos discutido en la junta directiva. Va a haber una plenaria sobre esto.

Finalmente, dentro del último día, el jueves, dentro de ICANN72, el Board va a estar también ocupado en un webinar que es abierto para todos sobre uno de los temas que mencionó Patricio también, que nos

fue resumido o presentado durante el taller y es la fase de diseño operativo del SSAD. Es decir, del sistema automático de identificación, que tiene que ver con todo esto: el WHOIS, GDPR, etc., la evolución de todo esto.

Como recordarán, el directorio definió, junto con org hace unos cuantos meses, este mecanismo de ODP, una herramienta de la fase de diseño operativo para abordar, para separar en parte los problemas que tenemos o los tópicos que tenemos enfrente para decidir. Hay dos ODP en marcha. Una es SSAD y otro es SubPro. En otras palabras, siguiente ronda de gTLD. De eso no se va a platicar en este ICANN72, no explícitamente, no en una sesión. Siempre sale el tema.

Lo último en la jornada del directorio de ICANN72 es el foro público que ocurre el último día y, como saben los que ya han participado, es abierto. Los temas son completamente abiertos. Cada quien se puede levantar y preguntar o comentar o hacer un statement en el micrófono y con cierto tiempo, cierta mecánica, pero son diversos temas que se pueden tocar.

Para cerrar finalmente ICANN72, el directorio tiene una junta directiva, una sesión que es pública pero no es que participe sino que es visible públicamente donde se tomarán unas decisiones que incluye y termina ahí con el cambio, el relevo de miembros del directorio. Este año son cuatro relevos que hay. Merike Kaeo, como enlace del SSAC; Nigel Roberts, de la ccNSO, Ron da Silva, de la ASO y su servidor, del NomCom, estaremos dando paso a los nuevos miembros del Board.

Con eso se abre una última sesión ya con la nueva junta directiva donde se acuerdan los comités, los grupos de trabajo. Estos cargos, incluidos el Chair y viceChair, aunque están previamente conversados pero ahí es donde se toman finalmente las decisiones. Con eso se cierra el ICANN72 para el directorio y personalmente cierra con un agradecimiento a todos ustedes por el acompañamiento y la atención durante estos años en que tuve el honor de ser parte del directorio. Muchas gracias.

LAURA MARGOLIS: Muchas gracias a ti, Lito. La verdad es que es un placer y un honor tenerte por aquí siempre. Muchas gracias por tu update. Le damos la palabra a León, que veo que está por ahí. León.

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Laura. Gracias a todos y a todas por la oportunidad de estar aquí. Rodrigo de la Parra, Rodrigo Saucedo, por la invitación. A todos los amigos de Latinoamérica y el Caribe. Creo que comienzo por felicitarte por tu cumpleaños, Laura, que fue ayer. Espero que lo hayas pasado muy bien.

LAURA MARGOLIS: Muchas gracias, sí.

LEÓN SÁNCHEZ: Agradecerle a Lito también por estos años que ha dado servicio a nuestra región como parte del directorio. Lito ha sido parte

fundamental del directorio, un gran compañero de trabajo pero sobre todo un gran amigo y un gran maestro para todos nosotros. Lito, muchas, muchas gracias, por todas tus contribuciones. Por supuesto, espero poder seguir teniendo la oportunidad de colaborar contigo de forma cercana aunque ahora en diferentes roles pero siempre acudiré a ti por tu consejo y tu sabiduría. Muchas gracias, Lito. Agradecer a Flavio también por estos años que ha tenido en la tarea de moderarnos en este LAC Space y darte la bienvenida, Laura, como nueva moderadora.

Añadiendo un poco a lo que han comentado mis compañeros del Board, Patricio y Lito, uno de los puntos que hemos conversado ya durante algunos meses en el directorio es esta posibilidad de transitar hacia reuniones presenciales, hacia reuniones híbridas, algún tipo de reunión con algún componente de asistencia en persona. Si bien las reuniones de ICANN siempre han sido híbridas porque han tenido tanto el componente personal o in situ como la participación remota, pues lo cierto es que nunca se había dado tanta relevancia creo a la participación remota como actualmente se hace.

Esta pandemia finalmente nos ha llevado a experimentar nuevas herramientas, nuevas maneras de comunicarnos, de participar, de sacar el trabajo adelante y creo que la comunidad de ICANN lo ha hecho sobresalientemente bien. Todos los voluntarios que dedican tiempo a avanzar la misión de ICANN han hecho un trabajo extraordinario y también para ellos el agradecimiento desde el directorio por todas las horas de trabajo que han contribuido.

Ha representado esto un reto en diferentes niveles para toda la comunidad, desde no poder vernos presencialmente hasta el tener que comprometer tres semanas probablemente de nuestro trabajo en casa, en nuestros sitios de origen a poder prepararnos para la reunión de ICANN, a poder asistir a la reunión de ICANN y a todas las reuniones que esto implica a lo largo de tres semanas. Aquí también el reconocimiento.

Como les decía yo, ha sido un tema que hemos discutido mucho en el directorio pero teniendo como eje principal el no arriesgar a nadie ante una decisión que pueda tomar el directorio. Conocemos que la pandemia ha sido afrontada de diferentes maneras en los diferentes países y que obviamente el ritmo de vacunación y de impacto que tiene la pandemia es igualmente diferente en cada país y en cada región. Las circunstancias evolucionan de una manera bastante desigual y bastante fluida. Hoy podemos tener a lo mejor en una buena situación a un punto en particular del planeta y para mañana puede cambiar radicalmente la situación. Lo vimos ya por ejemplo con Singapur, que era de los países ejemplares en el manejo de la pandemia y que ahorita están en lo que se considera como lockdown porque hubo un rebrote importante de contagios y eso los llevó nuevamente a encerrarse y a detener las actividades presenciales.

Esto obviamente dificulta el que nosotros como directorio podamos tomar una decisión para dar el siguiente paso y transitar hacia una reunión híbrida o presencial como lo acostumbrábamos prepandemia. Por comentarles algunos de los puntos que hemos considerado nosotros, obviamente tiene que ver el nivel de riesgo que significa

viajar de un lugar a otro del planeta, las restricciones de viaje que se han impuesto por los diferentes países y lo que esto representa para los viajeros fondeados por ICANN.

La seguridad del staff. Hay obviamente staff en diferentes países y el riesgo que implicaría para ellos y para ellas el desplazarse de un punto del planeta a otro, también es algo que tomamos en cuenta. La responsabilidad que tenemos como organización frente a ellos y frente a la comunidad y los retos desde logísticos, que representa transportar todo el equipo que se utiliza para una reunión desde Los Ángeles que es donde se tiene almacenado ahorita hacia en este caso tal vez Puerto Rico, La Haya, Kuala Lumpur, que son las siguientes reuniones que tenemos programadas, justamente el impacto de la pandemia en la transportación marítima y en la transportación aérea tiene implicaciones serias para poder planear y llevar a cabo una reunión presencial.

Insisto, son muchos los factores, muchas las variables que estamos considerando. Por supuesto, todas las relacionadas... Alcanzamos a ver con la salud y con la seguridad de los posibles asistentes que si se debe requerir vacunación obligatoria para poder asistir, que si se va a requerir el uso de una mascarilla permanentemente mientras se esté en espacios en los que se lleve a cabo la reunión, que si se va a tomar la temperatura de los asistentes al inicio, que si se va tal vez a llevar a cabo alguna prueba de detección de COVID antes de poder asistir a la reunión, qué sucede si un participante se enferme en ese momento, qué implicaciones tiene esto para la reunión, se tiene que suspender, tenemos que aislar al participante.

Como pueden ver, son muchísimas las circunstancias que hay que valorar y todas ellas desafortunadamente inciertas, con un grado de incertidumbre terrible que hace, insisto, que una decisión del directorio en este sentido sea sumamente complicada pero siempre, insisto, privilegiando sobre todas las cosas la seguridad tanto del staff como de la comunidad y del propio directorio.

Seguramente estaremos dándoles noticias en el mediano plazo sobre cuáles son estos criterios y estos parámetros que utilizaremos para poder decidir sobre si se lleva a cabo o no una reunión virtual y en qué condiciones lo haríamos. Tenemos obviamente puerta a la reunión de Puerto Rico. No se ha tomado aún una decisión por parte del directorio sobre si sostener la reunión con algún componente presencial o si se llevará a cabo de forma virtual pero pronto estaremos decidiendo sobre este tema.

Me parece que en el espacio del siguiente mes tendremos que estar tomando ya una decisión sobre si Puerto Rico se llevará a cabo con algún componente presencial o si será virtual. Obviamente los estaremos actualizando. Esto forma parte de una de las prioridades operacionales de la junta directiva y de la cual estoy a cargo. Me han delegado esta responsabilidad sobre justamente estar en contacto con la comunidad y con la organización para ver la forma en la que podamos transitar a este nuevo esquema de reuniones híbridas y con intención de transitar a reuniones presenciales como lo hacíamos anteriormente.

Obviamente yo estaré reportándoles conforme vayamos avanzando. Rodrigo, les agradezco nuevamente la oportunidad de estar aquí con ustedes. Gracias nuevamente, Lito, por estos años de servicio y, como siempre, permanezco en la llamada y abierto a preguntas en caso de que las haya.

LAURA MARGOLIS: Muchísimas gracias, León, por tus palabras. Como siempre, a todos los miembros del Board muchas gracias. Ahora le damos la palabra a LACTLD a través de Rocío de la Fuente. Rocío, ¿estás por ahí? Te pido por favor que te ajustes al tiempo que tenemos, que son tres minutos. Si no, no podemos terminar de cumplir con la agenda. Como recién empiezo mi rol de moderadora no tengo más remedio que decírtelo. ¿Estás por ahí?

ROCÍO DE LA FUENTE: Sí, aquí estoy. Laura, ¿qué tal?

LAURA MARGOLIS: Hola, bienvenida. Muchas gracias.

ROCÍO DE LA FUENTE: Muchas gracias por la invitación a Rodrigo de la Parra, Rodrigo Saucedo. No puedo compartir pantalla. No importa. Voy a hacer una actualización muy rápida de LACTLD. En primer lugar me quiero presentar. Soy Rocío de la Fuente. Esta es mi primera reunión de ICANN como general manager de LACTLD. Yo vine trabajando en

LACTLD hace tres años en distintas posiciones. Primero como oficial de comunicaciones y luego como oficial de políticas. Sé que muchos de ustedes saben que este año nuestra asociación pasó por una transición donde hubo un cambio en la estructura del staff. Quería presentarme para los que no me conocen y desde ya que estoy a disposición para conversar con todas las organizaciones y todos los actores de la comunidad desde este nuevo rol.

Les quería contar un poco qué es lo que se estuvo desarrollando en LACTLD este año. Un anuncio importante es que recientemente sumamos un nuevo miembro, que es el .MS, que es el ccTLD correspondiente a Montserrat. Alcanzamos el hito de tener 30 ccTLD de la región como miembros asociados. Estamos muy contentos por seguir aumentando nuestra comunidad y sobre todo por haber sumado un ccTLD del Caribe. Veo que hay muchos participantes de esta subregión.

También este año continuamos nuestra agenda de trabajo con actividades virtuales como ya venimos haciendo después de estos dos años de pandemia. Pudimos continuar con las reuniones de trabajo. Llevamos en lo que va del año 29 reuniones de trabajo online y recientemente también llevamos a cabo los talleres de LACTLD, que son coordinados por grupos de trabajo de ccTLD de la región. Tuvimos tres talleres, uno por cada uno de los grupos de trabajo. Un taller técnico, un taller comercial y un taller de políticas y legal. Sin duda estas actividades nos permiten actualizar nuestras discusiones, plantear cuáles son las preocupaciones de la comunidad y también

desarrollar nuevas agendas de trabajo para el futuro y para el próximo año. Eso fue un poco lo que ocurrió internamente.

También quería comentarles acerca de algunos proyectos que tenemos en LACTLD. Sé que muchos también ya los conocen. Estos proyectos se caracterizan por tener un componente de colaboración que creo que es clave dentro de la comunidad de los ccTLD de América Latina y el Caribe. El primero de ellos es la nube Anycast de LACTLD, que es una red que permite fortalecer el DNS, hacerlo más robusto, más resiliente. Permite un mejor balance de la carga en la región y mejorar los tiempos de respuesta.

Este proyecto estuvo creciendo los últimos años. El último nodo que se agregó a la red Anycast es el [inaudible] Chile. Esto fue bastante reciente y sigue una tendencia de sumar nodos de la red Anycast, puntos de intercambio de tráfico de la región. El año pasado firmamos un acuerdo con LAC-IX, que es la asociación de puntos de intercambio de tráfico. Nos alegra mucho que se siga expandiendo la nube en ese sentido. También recientemente sumamos al .VE como cliente y esto marcó un hito en el desarrollo del proyecto porque ya alcanzamos la mitad de los miembros de LACTLD como participantes en la nube Anycast de LACTLD. Vemos que sin duda tiene un impacto positivo en el Internet de la región.

El otro proyecto sobre el que quería hablarles es el foro de contenido ilegal de LACTLD, que también ya hemos hablado sobre este proyecto en LAC Space en ocasiones anteriores y el foro lo que busca es acercar a la comunidad de los ccTLD con jueces, fiscales y policías de América

Latina y el Caribe para por un lado capacitarlos en temas relacionados con la operación de Internet y la investigación judicial de los ciberdelitos, contenido ilegal, y por el otro lado este proyecto busca generar redes de contacto y redes de colaboración entre estos actores siempre buscando proteger la estabilidad y la seguridad de la red. En principio se había planteado como un evento presencial. El año pasado se adaptó a una versión virtual que creemos que fue muy exitosa. Logramos 240 participantes de 20 países diferentes y ahora estamos organizando la próxima edición virtual en noviembre de este año.

Por último, nuestra comunidad sigue trabajando en estos proyectos colaborativos que tienen un impacto regional. Hay un grupo de trabajo dentro de LACTLD que está en la etapa de desarrollo de una herramienta que creemos que va a tener un fuerte impacto en la búsqueda de dominios en la región. Es una herramienta que va a permitir unificar la búsqueda de dominios bajo distintos ccTLD de América Latina y el Caribe, y es un proyecto en desarrollo pero no quería dejar de mencionar a los participantes de ese proyecto. Algunos están aquí en esta llamada y también son participantes activos de ICANN como Lito Ibarra, el .SV y miembro de la junta de ICANN; Alejandra Reynoso, del .GT; [inaudible], .CL; Carlos Cano y Cintia Osorio, .PI; Javier Pérez Sandoval, .CO; Paulo Marcos [inaudible], del .BR y José Ernesto Grimaldo del .MX. Quería reconocer el trabajo que están haciendo todos ellos y esperamos próximamente poder compartirles más novedades sobre este proyecto. Esa es mi

actualización. Como les dije, quedo a disposición para conversar con quienes estén interesados. Muchas gracias.

LAURA MARGOLIS: Muchas gracias a ti, Rocío, y muchos éxitos en tu nuevo rol como gerenta general de LACTLD. Le damos la palabra a Sergio Salinas, de LACRALO. Sergio, ¿estás por ahí?

SERGIO SALINAS PORTO: Aquí estoy. ¿Me escuchan?

LAURA MARGOLIS: Sí, perfecto.

SERGIO SALINAS PORTO: Okey. Primero celebrar este espacio que es un espacio que uno lo espera siempre con ansiedad para ver y compartir noticias y cuestiones que tienen que ver con el ecosistema de Internet pero también con la amistad. Por eso les mando un abrazo a todos y todas. Realmente es importante en este marco de pandemia poder verlos y saber que están bien.

Voy a hacer un informe bastante pequeño. Solamente decirles que este es mi último meeting como presidente de la región. Cuando finalice este meeting Augusto Ho y Claire Craig van a estar asumiendo como presidente y secretaria de la región. Nos estamos retirando no muy lejos. Nos estamos retirando Harold y yo de la presidencia y la

secretaría. Pasamos a tener otros roles dentro de la región. No se van a librar tan rápido de nosotros pero además lo bueno de esto es que ha sumado un equilibrio interesante en la región de sangre nueva, con muchas ganas de hacer cosas, como es el caso tanto del presidente, de Augusto, como de nuestra secretaria Claire. Además de ALAC member, que también viene a incorporar cuestiones interesantes. Alguien con mucha experiencia como Carlos Aguirre y [inaudible] como Laura Margolis.

Esto nos pone a la región en una situación interesantísima que hay que empezar a ver con detenimiento lo que va a pasar. Creo que un balance rápido que puedo hacer es que hemos inventado algo que nos parece que es muy interesante a la hora de mirarlo pero también de vivirlo, de cómo está LACRALO hoy.

Seguimos con nuestras actividades de aceptación universal. Ahora en noviembre es el lanzamiento de una nueva capacitación. Está destinada a usuarios. Esto también pone en una situación distinta a la región. Estamos mirando hacia fuera para poder impactar con estos temas que a nosotros nos interesan tanto pero además pensando en hacer crecer la región y hacer crecer el ecosistema de ICANN. Eso es algo que va más allá de un liderazgo. Eso va más allá de lo que uno puede hacer desde la perspectiva en la que estuve o estoy parado hasta hoy pero sí mirando que nace de un lugar colectivo. Eso es muy interesante porque esto fue pura y exclusivamente un gran impulso que hizo Sylvia Herlein y todo el equipo que conforma aceptación universal.

Por el otro lado, expectantes también de lo que va a pasar con las actividades presenciales, cara a cara. Nosotros teníamos planificado para la reunión de Puerto Rico nuestra asamblea general. No perdemos las esperanzas de que la podemos hacer porque además en esa misma asamblea general teníamos programado, y es algo que venimos trabajando hace mucho tiempo, la academia de ICANN en español, impulsada desde la secretaría de capacitación de LACRALO. Vamos a estar expectantes. León, ya te aviso. Igual ya lo sabes, de las noticias de esto.

Antes de despedirme quiero decirles que ha sido un honor haber servido con ustedes en todo este tiempo. Ahora me verán en otra función dentro de LACRALO. Soy vicesecretario y estaré estos próximos cuatro años primero en una gestión de actividades donde no voy a tener posibilidad de verlos cara a cara. Luego sí, dentro de dos años recién nos estaremos viendo seguramente en alguna actividad.

Agradecerle enormemente la tarea que ha hecho Lito en todo este tiempo. Creo que es algo que nos deja un camino... Hay que ganar esa vara y llegar a subir la vara que deja él. Nos parece indudablemente a toda la región, yo le pregunto a cualquier compañero y te dice Lito. En términos de fútbol, son Lito y 10 más. Listo. Muchísimas gracias. Agradezco a todos. Chao.

LAURA MARGOLIS:

Sergio, muchísimas gracias a ti y a todo tu equipo. Sin duda que hicieron un excelente trabajo, un gran equipo y dejan su marca en LACRALO. Ahora a seguir, como dices tú. Gracias. Nos queda Óscar

Robles, de LACNIC, pero no lo veo. Ahora le voy a dar la palabra a Jason Hynds, de Barbados. Jason va a hablar sobre los servicios públicos de la pandemia en un entorno del Domain Name Space Foundation. Jason, adelante. Gracias.

JASON HYNDS:

Muchas gracias a todos. Les transmito mis cálidos saludos desde la isla tropical de Barbados. Muchísimas gracias por estar aquí y por escuchar mi presentación. Soy Jason Hynds. Soy exparticipante del programa de becas de la ICANN. Estoy capacitando a nuevos becarios. Me gusta participar en cuestiones locales relativas al DNS. Les pido que por favor vayan cambiando las diapositivas. Siguiendo, por favor. Esa. Muy bien. Muchas gracias.

Somos una isla dentro del archipiélago del Caribe. Estamos en estas coordenadas de latitud y longitud que ven en la pantalla. Ahora pasamos a la siguiente diapositiva, por favor. Nosotros experimentamos también la pandemia de COVID-19 y nos quedamos en esta diapositiva, por favor. Gracias.

Durante la pandemia tuvimos que incrementar el suministro de casi todos nuestros servicios en el entorno digital. Esto incluye nuestros servicios públicos. Creo que este es un buen momento para que todos consideremos cuáles son nuestros servicios críticos en Internet y veamos justamente cómo podemos proveer esos servicios. Siguiendo, por favor. Siguiendo diapositiva. Gracias.

La pandemia hizo que tuviéramos que pasar a hacer la escolaridad virtual y todo el sistema educativo de Barbados terminó usando los productos de Google para sus sesiones y para sus clases. Todas las escuelas tuvieron que abreviar sus nombres y terminaron con dominios en schools.edu.bb. Tuvieron que cambiar sus direcciones de correo electrónico y tener un correo de Gmail para poder autenticarse en el sistema. Siguiendo diapositiva, por favor.

Siguiendo, por favor. Los departamentos del gobierno comenzaron a publicar sus direcciones de correo electrónico o sus números telefónicos de contacto, sitios web de contacto y también la información para contactar al servicio de información gubernamental o GAS, por su sigla en inglés. Todas estas direcciones de correo electrónico estaban alojadas en el dominio .BB y también hubo una iniciativa para que se pudieran hacer más transacciones con el gobierno en el entorno digital y en muchos casos estas transacciones requerían el uso de correos privados para que se pudiera enviar material físico desde una oficina gubernamental a un usuario final.

Como podemos ver en esta diapositiva, para obtener los pases como personal esencial había que gestionar un permiso y había que utilizar un correo electrónico específico alojado con nuestro código de país. Siguiendo diapositiva, por favor.

Durante la pandemia hubo definitivamente un gran incremento de los subdominios alojados en el ccTLD .BB, sobre todo para determinados productos para que justamente pudieran funcionar las escuelas en el entorno virtual en edu.bb, en ese subdominio alojado en nuestro

ccTLD. El nivel primario y el nivel secundario principalmente se migraron a esta modalidad educativa durante la pandemia y surgieron muchas situaciones inesperadas. El espacio del ccTLD .BB fue muy importante para nosotros en Barbados. Siguiendo diapositiva, por favor.

Sin embargo, surgieron también algunas cuestiones técnicas durante la pandemia y esto hace que nos preguntemos cuál es justamente la base del DNS que todos usamos para estas actividades. Observamos qué es lo que deberíamos hacer y analizamos tres incidentes técnicos que sucedieron. Uno pasó en edu.bb. Hubo una baja del servicio. Siguiendo diapositiva, por favor.

En la tarde del 5 de abril de 2020 se me informó acerca de un problema mediante el cual todas las operaciones en este subdominio edu.bb estaban operando dentro de un solo proveedor de servicios. Aparentemente, ese proveedor de servicios solicitó la actualización de sus servidores de nombre porque estaba haciendo una migración entre plataformas de servidores de nombre y envió el registro del ccTLD .BB a esa dirección. Siguiendo diapositiva, por favor.

Desafortunadamente, ese fue un error administrativo de su parte porque lo que hizo fue actualizar la información de una institución educativa terciaria y la Universidad de las Indias Orientales, que es nuestra universidad principal en nuestro país, justamente es el registro de edu.bb y se vio afectada. Peor aún, el registro del ccTLD vio esta solicitud en el formulario oficial presentado por el cliente y pensó que estaba bien así que delegaron todo el contenido de edu.bb a este

solicitante o quizá a uno o dos clientes en todo el espacio digital. Esto coincidió además, y no lo recuerdo exactamente, pero creo que estábamos llegando a las vacaciones por Pascua. Había un receso escolar.

De todas maneras, la escolaridad digital seguía. Las actividades tenían que reanudarse justamente después de esta pausa. Justo cuando pasó este incidente pero solamente funcionaba la plataforma de esta persona, de este solicitante. Afortunadamente, esa tarde o noche se solucionó el problema y volvimos a la situación anterior. Siguiendo diapositiva, por favor.

Aquí vemos un informe del servicio con cierta información confidencial obviamente eliminada. Siguiendo diapositiva, por favor. Lo que se recomienda es que las instituciones realmente comprendan los detalles exhaustivos de sus servicios digitales y que el registro del ccTLD reexamine su proceso correspondiente y nuevamente cambie sus políticas o procedimientos para la gestión de cambios porque un incidente como este debe derivar en un análisis para mejorar el sistema. Siguiendo, por favor.

El segundo incidente tiene que ver con gov.bb y una interrupción del servicio. Esto tuvo que ver con la falta de pago de la renovación del .COM correspondiente. Siguiendo, por favor. Calculamos que alrededor de 62 dominios que utilizaban ese servidor de nombres experimentaron algún tipo de interrupción del servicio el 20 de abril de 2020. Veremos luego el origen de esta cuestión.

Para darles una idea de la magnitud, todo el servicio público en Barbados tiene un correo electrónico con algún tipo de dirección que dice barbados.gov.bb. El Ministerio de Salud, por ejemplo, también vio interrumpidos sus servicios. También el servicio que tiene que ver con servicios para la niñez, servicios para la educación secundaria. En ese momento había alumnos rindiendo muchos exámenes. Tenían que pasar por ejemplo los alumnos de primaria a secundaria y se vieron afectados por esta interrupción del servicio. También nuestro banco central y una de las principales aseguradoras. Siguiendo diapositiva, por favor.

Aquí vemos el alcance de estos incidentes y vemos la fuente de la información. Siguiendo diapositiva, por favor. También vemos que hubo una interrupción de servicios del registro. El 8 de abril el dominio habría caducado. Vemos el horario aquí. Creo que está en GMT. Siguiendo diapositiva, por favor.

El registrador de este .COM tuvo la gentileza de responder a un pedido humanitario para la reanudación del servicio antes de que el cliente iniciara acciones en cuanto al nombre de dominio. Sin embargo, uno de los departamentos de IT del gobierno prorrogó esta interrupción del servicio porque delegó nombres de dominio gubernamentales a otro destino que no tenía los archivos de zona para este nombre de dominio. Las interrupciones del servicio continuaron por algunos días. Tenemos que aprender acerca de la modificación de los archivos de zona de un ccTLD porque es una gran responsabilidad. Siguiendo, por favor.

Las recomendaciones son las siguientes. Tenemos que ver cómo las entidades gubernamentales gestionan el espacio de nombres de dominio. Hay que identificar a los servicios críticos y hay que garantizar la seguridad y estabilidad de nuestra infraestructura. Siguiendo, por favor.

El tercer incidente tiene que ver con el dominio edu.bb, que tenía una deficiencia operativa. Siguiendo, por favor. Esto se descubrió en abril de 2020 pero el informe formal se presentó este año recién. Hubo un retraso en la respuesta a este incidente. Yo personalmente me había olvidado de esta situación. Vemos que hubo cinco servidores prestando servicio a edu.bb pero dos tenían un software antiguo, no actualizado. Hubo una deficiencia y todas las consultas a esos dos servidores que son aleatorias pierden microsegundos en tiempo de respuesta y eso es ineficiente para los usuarios que están en Barbados porque justamente estos dos servidores son los más cercanos a nuestra infraestructura local. Vemos lo que sucedió en cuanto a las respuestas. Siguiendo diapositiva, por favor.

La recomendación sería que estos servidores sean reemplazados con mecanismos de extensión de servidores del DNS. Siguiendo diapositiva, por favor. Debería haber una mejor coordinación entre un registro y el subregistro y hay que gestionar esto correctamente. También nuestros ingenieros tienen que asegurarse de que todo esté actualizado, todas las herramientas. Con esto finalizo, creo, mi participación. Aquí están todas mis recomendaciones, mis agradecimientos. Muchas gracias. Fueron un público maravilloso. Gracias por su atención. Estoy abierto a sus preguntas. Disfruten la reunión ICANN72 y cuidense. Gracias.

LAURA MARGOLIS: Excelente presentación. La verdad es que es un muy buen trabajo de investigación para la región. Muchas gracias. Ahora le damos la palabra a Pitinan Kooarmornpatana. Va a hablar acerca de un proposal for Latin script root zone label generation rules. Pitinan, tienes la palabra.

PITINAN KOOARMORNPATANA: Gracias, Laura. Muchas gracias. Voy a hablar en el canal en inglés. Muchas gracias por darme la oportunidad de presentar sobre este script latino, estas reglas de generación de etiquetas para la zona raíz del script latino. Voy a hablar de los dos temas principales. Primero el contexto de este proyecto. Luego, la segunda parte será un panorama del script latino.

Primero nos vamos a remitir al año 2009-2010. La comunidad identificó que había una necesidad de variantes en los TLD. En ese momento no estaba muy claro cuál era la definición de la variante. La comunidad se reunió. Creó un informe de temas que contiene una lista de los problemas y qué ocurriría si un TLD con variantes se implementase. Según el informe entonces, no hay una definición específica de variante. Esto puede variar de una cadena de caracteres a la otra. La definición entonces se debe generar. La forma de generarla es a través de un procedimiento que ha sido desarrollado por la comunidad. A partir del año 2013.

Desde ese momento la comunidad ha comenzado a trabajar en la zona raíz para distintos scripts. Además, ICANN generó las recomendaciones sobre cómo gestionar estas variantes. A partir de 2019 también la junta resolvió la recomendación sobre la gestión de las variantes de TLD y le pidió a la ccNSO que tenga en cuenta este desarrollo en la política. En 2019 también la junta resolvió la recomendación sobre el equipo en cuanto a cómo utilizar el RZLGR. En 2021 la GNSO publicó el informe final sobre los procedimientos posteriores donde también se incluyó el uso del RZLGR en el nuevo informe para la próxima ronda de los nuevos gTLD.

¿Cómo funciona entonces? Se trata entonces de reglas de generación de etiquetas. Por lo tanto, hay que generar una etiqueta en un script en particular. Es como una fórmula que se puede colocar en una herramienta y esta herramienta con las reglas se puede utilizar para validar las etiquetas. Por lo tanto, se puede validar un poco mejor si las etiquetas son válidas o no y, si son válidas, cuáles son las variantes.

La estructura está organizada en distintos procedimientos. Primero hay un panel de generación aquí en el recuadro azul. Estos son paneles de generación de códigos de escrituras y luego se trabajará en cada una de las reglas que se utilizará para ese código de escritura. Luego para un código de escritura en particular se finaliza a partir de la comunidad y se envía al panel de integración como segundo paso. Este panel de integración se asegurará de que todas las soluciones se estén aplicando. Hay múltiples consultas entre el panel de generación y el panel de integración. Una vez que se finaliza un código de escritura, se va a agregar en la colección de reglas para la generación de etiquetas

para la zona raíz y así se van a validar las cadenas de caracteres del TLD.

Este es el estado del proyecto desde que se generó este panel en el año 2013. Las reglas para la generación de etiquetas. Hasta ahora hemos tenido 18 códigos de escritura integrados: etiópico, gregoriano, árabe y chino. También estamos esperando la versión cinco y ahí también se van a incluir armenio, cirílico, griego, japonés, coreano, latino y myanmar. Por eso estamos aquí, para presentarles esta propuesta que ahora ya está publicada y está lista para comentario público.

Esto es para darle un panorama del trabajo de la comunidad y ver si este código de escritura se recomienda. Cada uno va a tener un panel de generación para trabajar con este código de escritura. Algunos códigos pueden tomar menos tiempo, como un año o dos y otros requieren de más tiempo. Esto depende de la complejidad o de que quizá hay muchas letras que analizar. En el caso latino, se utilizan demasiado y hay muchos idiomas que se van a incluir dentro de la consideración. Ya entonces se ha finalizado el trabajo del latino y está listo para comentario público.

Fue entonces publicado el periodo de comentario público en septiembre de este año. También tenemos una presentación del panel de generación. Voy entonces a poner esta presentación, que va a estar disponible online después de esta sesión para que puedan seguir el informe. El comentario público cierra el 23 de noviembre y luego se finalizará y se presentará al panel para mayor consideración. Este es el

panorama entonces de la generación de etiquetas para la zona raíz. Espero poder haberles ayudado a ver el material.

Tenemos también algunos miembros presentes del panel de reglas de generación de etiquetas latinas. Vamos a ver entonces la propuesta brevemente. El primer capítulo o el capítulo del 1 al 3 va a explicar qué es lo que cubre este código de escritura, cuál va a ser la información técnica, qué es lo que se va a tomar en cuenta. Luego, en el capítulo 4 se incluirá la metodología, cómo el panel de generación latina va a ser analizado. En el alcance del trabajo aquí se seleccionaron los idiomas que están en la escala de 0 a 4. Es la escala EGIDS y tenemos también una definición en la próxima página. Hay también un nivel cinco de los idiomas. Si hay un más de un millón de personas que lo utilizan, también se va a tomar en consideración.

Hay un total de 212 idiomas cubiertos en la propuesta. Estos 212 idiomas están listados en el apéndice B. Esta es una breve definición. El nivel cero es el de idiomas internacionales. Es decir, los idiomas de la ONU. El 1 es para lo nacional y después pasamos a lo provincial, etc. El nivel 4 es educativo. Es decir, el idioma que se enseña en las cuales. Por lo tanto, es muy fácil encontrar información sobre cómo utilizar este script latino en ese idioma adecuadamente. Luego llegamos al nivel 5 donde es difícil encontrar información formal. También se toma en consideración si la población es de más de un millón.

Este es entonces el capítulo 4. Pasemos ahora al capítulo 5. Esta es la lista de los distintos puntos. Son las letras que se pueden usar en un cierto nivel. Se puede incluir como un punto de código simple, como la

letra A aquí, o también puede ser una secuencia de puntos de código como la ã con una tilde arriba. También puede ser una forma precompuesta. El principio lo podemos encontrar en el capítulo 5. En conclusión, se incluyen 218 caracteres. 197 de estos caracteres son un punto de código único y el resto son de otros tipos de punto de código.

Aquí vemos algunos ejemplos de la proporción. Se puede ver en esta lista todo lo que se puede utilizar. Tienen un valor único. Luego están los nombres y el idioma que se utiliza y también la referencia. Los invito entonces a todos a que lo miren. Hay algunos otros asuntos que han quedado excluidos del repertorio, del listado. Algunos es por cuestiones técnicas. Lo pueden encontrar en el capítulo 5, sección 5.4. Si quieren ver la lista van a poder ver todas las variaciones juntas. Eso lo pueden encontrar en el apéndice C.

Pasamos ahora al capítulo 6 sobre las variantes, que son cuestiones que se pueden percibir, pueden ser percibidas por el usuario, pueden tener una forma igual o parecida. Se pueden intercambiar. También en la propuesta se incluyen estos tipos. Cuando hacemos el mapeo de variantes pueden estar bloqueadas o pueden ser asignables. Luego el análisis puede estar dentro del código de escritura que puede ser latino y ahí se ve cuáles son las variantes. El panel de generación mira otros códigos de escritura para ver otras variantes. Especialmente el armenio, el cirílico y el griego porque están muy relacionados y todos estos detalles analizados los pueden encontrar en el apéndice C.

En el capítulo 6 van a ver la conclusión de la variante y aquí hay algunos ejemplos. Por ejemplo, la forma de la o. Hay muchas

correcciones de otros códigos de escritura que ahora son variantes. Este es el segundo punto del capítulo 6, que ustedes pueden mirar también. Todos los tipos de variantes están bloqueados excepto los dos sets especiales que han sido asignables para que sean compatibles con el IDNA versión 2003. Aquí vemos la letra ß y la doble ese, ss, y la i con punto y la i sin punto. Toda esta justificación la pueden encontrar en la sección 6.7.

Por último, aquí vemos los puntos de código confusos. Vemos algunos ejemplos. Son parecidos estos puntos de código pero no se ha decidido que sean variantes y por eso están incluidos en la parte formal de la zona raíz. Pueden ser utilizados también por otros panelistas. Este es el panorama de la propuesta. Para concluir ahora están siendo publicados para comentario público. Aquí vemos el link. Los comentarios van a ser aceptados a partir del 23 de noviembre y quiero invitarles a todos a que revisen y comenten, tanto si tienen comentarios importantes como comentarios menores. Simplemente preséntenlos y los vamos a leer también.

LAURA MARGOLIS:

Ahora le vamos a dar paso a Rodney Taylor. Él es secretario general de la CTU y nos va a hablar sobre cuál es la estrategia para la participación del Caribe en las distintas constituencias de ICANN, cuál sería el camino a seguir. Rodney Taylor, bienvenido.

RODNEY TAYLOR:

Muchas gracias. Quiero agradecerles por la oportunidad de presentar hoy dentro de la comunidad de LAC Space en general. Nos han encantado todas las presentaciones, especialmente la presentación de Barbados. Les agradecemos entonces por la oportunidad. Mi presentación no es tan técnica pero se focaliza en cómo podemos mejorar la participación de los estados del Caribe dentro de la comunidad. Somos un pequeño grupo de naciones y básicamente mi presentación es sobre cómo podemos aumentar la participación, cómo podemos alinearlos con otros estados para hacer avanzar nuestros desafíos generales. Si podemos pasar a la próxima diapositiva, por favor.

En cuanto a la CTU, no voy a dedicar mucho tiempo porque, como ustedes saben, la CTU es una organización intergubernamental dentro del CARICOM que ha sido establecido por los miembros de CARICOM. Tenemos 20 miembros. Somos observadores en el GAC desde el año 2012. Hemos participado también en el GAC pero estamos coordinando las políticas de gobernanza dentro del CIGF que es un foro previo al foro del IGF. El señor Nigel representa a la CTU como observador también.

La CTU también respalda a otros IGF nacionales y esto es clave para que haya una mayor discusión a nivel nacional sobre la gestión del DNS y también sobre los foros de gobernanza de Internet en general, y me honra ser uno de los miembros fundadores del capítulo de Barbados de la Sociedad de Internet y de haber realizado el vigésimo tercer foro de Gobernanza de Internet en Barbados.

También respaldamos el compromiso... Trabajo con representantes, con Albert Daniels para poder promover la participación regional dentro del proceso de la ICANN. Albert ha sido central en hacer participar a los miembros en el GAC, en el Comité Asesor Gubernamental, para brindar mayores aportes al proceso de desarrollo de políticas del GAC. Ahora por supuesto queremos llevarlo a un nivel mayor para que no solamente se registren los números como miembros sino que nuestra voz también sea escuchada en las recomendaciones de política. Siguiendo diapositiva, por favor.

No me voy a explayar demasiado en virtud del tiempo disponible. Como les comenté, Nigel Cassimire, que está en esta sesión, es muy importante en la participación de nuestra región. Pasó a ser miembro del GAC también. Brindamos servicios de asesoramiento a los estados miembros, a los distintos ministerios, gestionamos políticas que tienen que ver con los ccTLD, con el DNS para nuestra región y los funcionarios gubernamentales a veces no tienen el tiempo o la capacidad de participar. Entonces nosotros les preparamos documentos informativos para mantenernos al tanto de lo que sucede en la ICANN. Siguiendo, por favor.

En lo que respecta a nuestras actividades recientes de relacionamiento, tuvimos el honor de que el presidente de la junta directiva de la ICANN, el señor Botterman, diera una presentación en nuestra conferencia plenipotenciaria de ministros el 21 de septiembre. Esto fue muy positivo. También el señor Fadi Chehadé, exCEO de la ICANN se relacionó con nosotros en esa oportunidad. Fue realmente una sesión muy, muy importante de relacionamiento con los

ministerios, con mucha interacción. Estamos muy contentos sobre todo de que Albert Daniels haya participado con nosotros. Siguiendo, por favor.

También hicimos una reunión regional para convocar a todos los actores de la región. Somos un grupo muy pequeño en la región. Tenemos representación en el GAC, en la GNSO, en el NomCom pero nuestra representación es pequeña. Con lo cual nuestro desafío es sostener esta participación. Queremos ver cómo mejorar la efectividad del modelo de gobernanza de múltiples partes interesadas de la ICANN desde la perspectiva caribeña.

La ICANN en sí misma reconoce que existe la necesidad de mejorar y fortalecer el proceso de múltiples partes interesadas para la toma de decisiones, para que las políticas se gestionen de manera oportuna. Existe el riesgo de que se vea afectado este modelo si no tenemos actores que participen en este modelo de múltiples partes interesadas. Si se mantiene el statu quo, entonces los países más grandes siempre tendrán una voz más alta. Esto representa un desafío para las regiones subatendidas o menos representadas. Hay algunas regiones que no pueden manifestar sus posiciones. Siguiendo, por favor.

Nosotros deseamos ver una mayor participación dentro de las unidades constitutivas y los procesos de desarrollo de políticas de la ICANN de la región caribeña. Queremos incrementar nuestra representación en los comités, en las organizaciones de apoyo, en los mecanismos de gobernanza de la ICANN. Tenemos varios éxitos como veremos en la próxima diapositiva, por favor. Pero tenemos que

gestionar un desarrollo de capacidades también. Queremos ser parte de la mesa de debate. Ya lo somos pero además queremos tener una postura basada en el conocimiento de las políticas.

No voy a nombrar a nadie pero hay personas que participan muy activamente y que pueden ser un punto de contacto. Queremos justamente incrementar y sostener esta participación para que haya una interacción sistemática. Tenemos una comunidad de múltiples partes interesadas de la ICANN en la cual queremos participar. Nosotros en el Caribe somos un subconjunto dentro de un conjunto más grande de países y de estados insulares en desarrollo según la definición de la ONU.

Nosotros, por ejemplo, comenzamos con nuestro ccTLD .MS para Montserrat. He estado en la sesión del GAC y del ALAC, donde se habló de las estructuras de At-Large. Vemos que hay algunas de estas estructuras en Barbados y en algunos casos les resulta difícil participar en el ecosistema de la ICANN. Siguiendo diapositiva, por favor.

En la ICANN se reconoce la existencia de regiones subatendidas. Esto se está trabajando en un grupo en el GAC. Tuve el privilegio de formar parte de ese debate en el GAC para trabajar en pos de las regiones subatendidas. Este grupo atiende a muchas de nuestras necesidades. Agradezco su trabajo. Siguiendo, por favor.

Aquí tenemos una definición de una región subatendida. Nosotros en el Caribe estamos dentro de esta definición. La labor de este grupo de trabajo para las regiones subatendidas hizo que pudiéramos viajar, que podamos tener actividades de capacitación, tener seminarios

regionales. Esperamos continuar con estas acciones. Siguiendo la siguiente diapositiva, por favor. Para incrementar nuestra participación como región.

Creo que podemos tener un grupo de trabajo intercomunitario a tal efecto. Nosotros como región somos una región muy pequeña con determinado nivel de desarrollo. Si se quiere, somos una subregión. Estamos dentro de una clasificación del GAC, de la GNSO. Estamos dentro de esas clasificaciones pero nosotros vemos que hay un grupo muy pequeño de actores en nuestra región con conocimiento, capacidad. Queremos apoyar y potenciar este grupo de actores para que represente al Caribe y a estos pequeños estados insulares en desarrollo para crear más capacidades y queremos trabajar en ese sentido.

Ya estamos representando a nuestros estados miembros en el GAC. Tenemos una oportunidad de hacerlo en la GNSO, en la ccNSO y en las distintas comunidades de la ICANN dentro de la estructura formal existente. ¿Cómo podemos fomentar esta colaboración sin dejar de lado esta estructura pero a la vez creando una estructura que se adapte a estos pequeños estados insulares? Siguiendo la siguiente diapositiva, por favor.

El grupo de trabajo intercomunitario... Siguiendo la siguiente diapositiva, por favor. Este grupo no tiene un estado definido dentro de la estructura formal de la ICANN. Siguiendo la siguiente diapositiva, por favor. Pero simplemente facilita un mayor apoyo para las regiones subatendidas. Este CCWG trabaja en tal sentido. Yo lo que recomendaría es justamente mejorar

la colaboración con estos pequeños estados insulares desde la perspectiva del Caribe. Espero que podamos incrementar nuestra participación en los procesos de la ICANN. Perdón, volvamos a la diapositiva anterior, por favor. Ahí, gracias.

Esto sería una iniciativa que le prestaría mucho apoyo a estas regiones subatendidas. He estado hablando con distintas personas en nuestra comunidad. Sé sus nombres, los conozco. Tenemos un grupo de Whatsapp. Somos una comunidad muy pequeña y tenemos una plataforma en la cual nos comunicamos e interactuamos. Queremos relacionarnos con otros lugares que tengan los mismos desafíos. No necesariamente para desarrollar políticas. Ese no es nuestro objetivo sino más bien participar en el GAC, en el ALAC, en la GNSO y colectivamente comprender las cuestiones que enfrenta cada comunidad para ayudarnos unos a otros, reforzar el apoyo a las distintas posturas en materia de políticas y, al igual que en otros grupos de trabajo, recomendamos tener una carta orgánica y que sea reconocido como un grupo de trabajo del Caribe, que ya existe en el espacio regional.

Queremos estar a la altura de los desafíos y pasar a un próximo nivel de participación y colaboración activa. Lo que recomendamos es avanzar en la implementación de este CCWG, de este grupo de trabajo intercomunitario en un marco de dos a tres años. Siguiendo diapositiva, por favor.

Vemos definitivamente que se ha incrementado la participación del Caribe dentro de la ICANN. Comencé con agradecimientos desde la

perspectiva gubernamental. También agradezco el apoyo de nuestro representante de GSE en el Caribe pero queremos que siga aumentando esta participación, este relacionamiento. Me gustó muchísimo la presentación de Jason Hynds y lo que él plantea tiene que ver con una perspectiva nacional y nosotros valoramos las iniciativas y las personas como Jason en tal sentido pero queremos una comunidad más amplia y que se sostenga a lo largo del tiempo para justamente servir a esta pequeña comunidad de pequeños estados insulares. Si ustedes son parte de esta comunidad o les interesan estos pequeños estados insulares, los convocamos. Ustedes saben quiénes son nuestros representantes regionales y, por supuesto, está el grupo de trabajo del GAC para las regiones subatendidas que también se ocupa de estas cuestiones. Es decir, sería una iniciativa multidisciplinaria para que todos trabajemos en conjunto como un mismo órgano.

En resumen, queremos mejorar la participación de la región del Caribe, de los países de la región. Siguiendo diapositiva, por favor. Esta es mi última diapositiva. Esto ha mejorado gracias a la ayuda de nuestro representante regional de GSE, a distintas personas que están muy comprometidas con esta causa. Esta mejora se ve pero podemos mejorar aún más. Necesitamos financiamiento, por ejemplo, para asegurarnos de tener una participación sostenida, no solo a nivel individual sino a nivel de una estrategia acordada de manera general, consensuada.

En cuanto a las regiones subatendidas, nuestra región es una región pequeña. Nosotros estamos rodeados de otros estados que son más

grandes, Cuba, Haití, etc. Tenemos una oportunidad de fortalecer nuestra participación dentro de la ICANN. Nosotros queremos justamente ser parte de este modelo de múltiples partes interesadas. Necesitamos entonces esta carta orgánica para liderar nuestra iniciativa. Necesitamos entonces este apoyo dadas las limitaciones que tenemos en cuanto a nuestra capacidad. Como secretario general de la CTU, nosotros vamos a aportar los recursos que podamos dentro de nuestro alcance para el apoyo de este grupo. Les agradezco mucho su tiempo y atención.

LAURA MARGOLIS:

Gracias, Rodney Taylor, por la presentación. La verdad es que es una visión muy interesante acerca de cómo poder incluir las constituciones del Caribe. Muchas gracias. Lamentablemente, ya se nos fue el tiempo. Se nos hace muy corto y quiero disculparme porque le quería dar la palabra a Nacho, de LACNIC, para que hiciera un breve resumen pero lamentablemente tenemos que cortar aquí. Te pido disculpas, Nacho. Para la próxima prometo ajustar más el resto de los expositores y poder darle el espacio a LACNIC que estaba originalmente programado. Muchas gracias para todos. Nos estaremos viendo online o esperemos que en algún momento nos podamos ver nuevamente en forma presencial. Gracias por todo.

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN]